



**ÉGLISE PROTESTANTE  
UNIE DE FRANCE**  
communión luthérienne et réformée

# PRESENCE PROTESTANTE EN CORSE

**Eglise protestante unie de Corse**

**Novembre 2020**

## **BASTIA**

**Temple /** 16 route du Cap - 20200

Pietranera

**Culte /** Tous les dimanches à 10h30

## **AJACCIO**

**Lieu de culte /** Chapelle Sainte-Lucie

79 Cours Napoléon.

**Culte /** Tous les dimanches à 10h30.

**PASTEUR /** Marie-Odile Wilson

16 route du Cap – 20200 Pietranera

04 95 31 14 75 / 06 72 43 65 12

[eglise-reformee-de-corse@orange.fr](mailto:eglise-reformee-de-corse@orange.fr)

[marie.odile.wilson@gmail.com](mailto:marie.odile.wilson@gmail.com)

## **CONSEIL PRESBYTERAL**

**Présidente :**

Sigrid Hansen Catania 06 14 90 47 22

**Vice-présidente :**

Mireille Matteaccioli 06 03 61 87 17

**Trésoriers :**

VO Abbatucci 06 72 03 83 30

JC Alègre : adjoint 06 11 51 48 42

**Secrétaires :**

Nadège Piantoni (2A) 07 83 32 02 19

Corinne Giuliani (2B) 06 82 46 66 18

[www.eglise-protestante-unie.fr/corse-p60553](http://www.eglise-protestante-unie.fr/corse-p60553)

[www.facebook.com/epucorse](https://www.facebook.com/epucorse)

## **DANS CE MOIS**

**Rendez-vous pour les cultes et les  
psaumes, en vidéo, sur le site de  
l'Eglise**

### **RCF CORSICA**

1<sup>ère</sup> diffusion Parole Protestante :

dimanche matin 9 h

Rediffusion : jeudi à 19 h 30

Ajaccio : 97.6 Bonifacio : 89.2

Porto Vecchio : 97.8

En direct sur le site de RCF :

[www.rcf.fr/radio/RCF20](http://www.rcf.fr/radio/RCF20)

pages facebook et tweeter

### **SALVE REGINA**

Vendredi 11 heures et rediffusion

vendredi à 23 heures et samedi à

3 heures du matin

Bastia : 97.9 – Calvi : 93.6

Corte : 100.4 Ghisonaccia : 101.1

La Porta : 94.6

## EDITO

### Confinés, reconfinés ...

Alain Rey, le linguiste décédé tout récemment, disait à propos du verbe confiner que c'était « aller jusqu'aux confins » ... Alors même que nous avons passé déjà le temps de Carême entre nos 4 murs, nous pouvons nous demander avec le recul si cela nous a permis cette méditation introspective qui permettrait justement d'aller jusqu'aux confins de nous-mêmes. Alors peut-être pouvons-nous tenter de le faire à nouveau, ou mieux ...

Je ne me réjouis pas de cette nouvelle limitation de nos libertés de circuler, mais je m'interroge sur la manière de rendre ce temps positif, productif, pour chacun et chacune d'entre nous, pour notre communauté, pour notre île et notre pays. Je ne sais pas si au 1<sup>er</sup> décembre, nous serons à nouveau dégagés des contraintes qui sont les nôtres en termes de circulation, de rencontres, de réunions ... mais je me dis que peut-être nous pouvons tenter de vivre, en ce mois de novembre comme un « avant-Avent ».

Il s'agit d'accepter de vivre ce moment de forte contrainte comme un temps de gestation, un temps où laisser grandir en nous et s'incarner dans nos vies, cette Parole qui vient pour combler toutes nos soifs spirituelles trop souvent étouffées dans le tourbillon de nos vies pleines à craquer. Il s'agit de préparer Noël à l'avance, autrement, d'accueillir ce qui vient ... et Celui qui vient, comme une invitation à la paix au milieu des tourmentes de notre monde, à la confiance, alors même que tout, autour de nous, incite à la peur, à la solidarité tandis que les appels à la haine se multiplient partout, à la responsabilité face aux éléments sur lesquels il nous est possible d'influer, à l'humilité enfin devant ce que nous ne maîtrisons pas.

Shakespeare écrivait : *ce qui ne peut être évité doit être embrassé*. Embrassons donc notre temps et ses soubresauts, aimons-le car c'est celui qui nous est donné à vivre, œuvrons pour le rendre plus humain,

plus paisible, plus lent ... Et laissons parler notre créativité pour inventer des occasions de garder le lien, de nous réjouir envers et contre tout, de nous soutenir quand il en est besoin.



## **Entraide : Colloque développement durable et pauvreté.**

Le 17 octobre, la CLE (coordination de lutte contre l'exclusion) dont fait partie notre association d'entraide, a organisé un colloque sur le thème : "développement durable et pauvreté" dans le cadre de la journée mondiale du refus de la misère, consacrée cette année à la justice sociale et environnementale.

De quelle manière le développement durable peut-il contribuer à diminuer la pauvreté ? Deux intervenants ont essayé de répondre à cette question.

**Georges Guironnet**, expert en énergies renouvelables, a fait un exposé sur les énergies nouvelles, sources de richesses inépuisables à partager.

**Daniel Cueff**, maire d'un petit village breton, nous a fait partager son expérience au sujet de l'écologie sociale. Quelques exemples de réalisations : son village produit autant d'électricité qu'il en consomme grâce aux panneaux photovoltaïques, la cantine communale est devenue 100% bio grâce à une collaboration avec les producteurs locaux, les nouvelles maisons construites sur des terrains communaux avec des matériaux isolants ont permis de réduire considérablement la facture énergétique.

Suite à ces interventions, une table ronde a permis de prendre connaissance des réalisations entreprises au niveau local : microcentrales électriques, chaudière biomasse, tri des matières organiques, garage associatif et recyclerie...

Un colloque enrichissant, qui espérons-le, donnera des idées et des envies à plusieurs élus locaux.

Henri CHAMOT.

## **Le mot de la trésorière :**

En 2019, 72 personnes ont participé, de façon régulière, à la vie financière de notre Eglise pour 23 550 euros, fin octobre 2020, 59 personnes ont participé pour 18 122 euros.

Or nous avons prévu 24 000 euros pour équilibrer nos comptes.

De plus, cela s'explique par le confinement, le montant des offrandes anonymes reçues au Culte ont fortement diminué : 3 379 euros fin octobre 2020 alors que nous avons reçu 6 879 euros en 2019.

Bien sûr, les dépenses de déplacement (desserte paroissiale et déplacement sur le continent) ont diminué.

Mais la gestion du site et de la communication internet a un coût qu'il faut assurer.

Dans la période d'incertitude qui s'ouvre devant nous, nous vous rappelons que vous pouvez nous soutenir financièrement par le don en ligne sur le site de notre Eglise mais aussi par virement bancaire (voir les informations du RIB en fin de bulletin)

### **Dans nos familles :**

Naissance de Simon chez Mathilde Sorba et François Boulicaut le 13 octobre 2020 à Dijon. Nous souhaitons la bienvenue à Simon qui s'épanouit déjà dans une famille aimante.

Le père et beau-père de Jean et Christiane Gio est décédé brutalement le vendredi 23 octobre sur le continent. Nous entourons de toute notre affection Jean et Christiane pour traverser l'épreuve.

### **Pour ce temps de confinement : propositions mises en œuvre et appel à idées :**

Comme nous l'avons fait depuis le mois de mars sans nous arrêter, nous poursuivons nos **cultes et commentaires de psaumes en vidéo**, (vous pouvez retrouver les anciens sur le site) et « **l'Instantcommunion** » (temps de prière quotidien) a repris, voilà qui posera des jalons dans vos journées et semaines...

Mais peut-être avez-vous d'autres attentes, d'autres besoins, des idées peut-être de ce que nous pourrions proposer par un biais ou un autre pour assouvir notre soif de la Parole, nourrir le lien entre nous et

manifester notre solidarité les uns avec les autres ? Faites-nous part de vos réflexions !

### **Pour préparer Noël :**

Puisque nous sommes relativement « coincés » chez nous et que nous ne savons pas ce qui nous attend, pourquoi ne pas travailler, chacun de notre côté sur des chants de Noël que nous pourrions ... peut-être, proposer en extérieur le temps venu ? Nous ferons passer les bandes des trois voix possibles à celles et ceux qui le demanderaient.

Par ailleurs pour le temps de l'Avent nous envisageons de proposer sur notre site un « **calendrier de l'Avent** » : il consistera en un message, un texte ou un chant que vous souhaitez partager avec tous les membres de notre communauté : vous nous l'enverrez sous forme d'un fichier audio, accompagné d'une photo (de vous ... ou d'autre chose si vous le préférez). Si vous ne maniez pas bien les outils nécessaires, vous pouvez aussi rédiger un texte que vous enverrez et sera lu par quelqu'un d'autre, ou bien vous pourrez le lire par téléphone et il sera alors enregistré. Ce qui serait pratique ce serait d'avoir votre contribution d'ici le 15 novembre ce qui permettrait à Isabelle de ne rentrer qu'un seul fichier avec 24 fenêtres à ouvrir quotidiennement.

### **Message d'Emmanuelle Seyboldt (présidente du Conseil National de l'Eglise protestante unie de France)**

*« Heureux les artisans de paix, ils seront appelés fils de Dieu. »*

Frères et sœurs,

Les jours que nous vivons sont sombres, la peur s'infiltré dans les esprits, la mort et son cortège de larmes recouvrent tout. L'épreuve est forte. A la peur de la maladie s'ajoute la menace terroriste. Deux dangers insaisissables, non-maîtrisables.

Au cœur de l'épreuve, c'est en Dieu que nous plaçons notre confiance. Disons-Lui nos craintes et nos peurs, Il apaisera notre cœur. Tournons-nous vers Lui, il nous donnera sa paix, à nulle autre semblable.

Alors que nous avançons sans voir d'issue, c'est Dieu qui guide nos pas. En Jésus, le Christ, Il a subi la violence, il a traversé la mort. Il a ouvert la porte d'une irréductible espérance. Soyons les uns pour les autres témoins de cette espérance, témoins de cette promesse de vie plus forte que la mort. Ne marchons pas à la suite des violents mais soyons partout, toujours, des artisans de paix.

Dans la nuit du monde, que la lumière du Christ ressuscité soit notre phare.

**Emmanuelle Seyboldt**

### **Message aux Églises locales et paroisses de l'Église protestante unie de France**

Le Synode national de l'Église protestante unie de France (EPUdF), réuni le 24 octobre 2020 à Paris en multiplex, veut tout d'abord exprimer sa reconnaissance à Dieu pour les biens dont Il nous comble.

C'est Lui qui nous tient unis les uns aux autres.

Reconnaissance à Dieu qui fait toutes choses nouvelles. Il ouvre un chemin là où tout est bloqué. Il remet debout ceux qui sont tombés. Dans l'épreuve que nous vivons collectivement, alors que le désespoir rôde, nous vivons et réaffirmons notre espérance.

C'est dans cette espérance que nous voulons évoquer la tragique actualité récente. L'assassinat de M. Samuel Paty par une personne fanatisée a bouleversé la France. C'est un acte ignoble, épouvantable. La juste réponse ne peut pas être d'assigner les croyants à vivre leur foi dans la seule sphère privée. D'une part parce que les croyants ne sont pas des fanatiques. Le fanatisme est une maladie de l'idéologie. Et d'autre part parce qu'au contraire, il faut parler davantage de religion et de foi, il faut débattre, il faut mettre de la raison, de l'intelligence, de la théologie dans l'espace public, croiser les regards et les domaines scientifiques, exercer une critique des exposés dogmatiques. Ce qui alimente le fanatisme, c'est la simplification, la généralisation et l'inculture.

L'Église protestante unie a un rôle à jouer dans la construction d'une société immunisée contre ce poison. Dans la vigilance et l'espérance, marchons en confiance et avec courage dans la communion donnée par Dieu.

C'est pourquoi le Synode

- Demande au Conseil national de relayer cette interpellation auprès de la Fédération protestante de France et du Ministre de l'Intérieur, et d'être force de proposition en ce sens.
- Demande au Conseil national d'élaborer des outils de réflexion afin d'aider les Églises locales et les paroisses à travailler ces questions et à être témoins auprès des autres communautés de foi.
- Demande aux Eglises locales, paroisses et conseils régionaux de l'EPUdF d'interpeller préfets et élus sur ce sujet, et de prendre une part active aux débats et aux réflexions.

**Pas de calendrier** pour ce mois-ci puisque les activités en présentiel sont suspendues, mais la radio fonctionne, nous poursuivons nos émissions, en plus du site et des propositions vidéos !

**L'Église Protestante Unie de Corse ne peut vivre sans vos dons.** Ne l'oubliez pas ! Chèques à adresser au trésorier : VO Abbatucci BP 60230 - 20179 Ajaccio Cedex 1

**RIB : Banque Postale 20041 01000 compte n° 0043017V021 13**

**IBAN : FR15 2004 1010 0000 4301 7V02 113**